

Hoja Oficial del Lunes

EDITADA POR LA ASOCIACION DE LA PRENSA TOLEDANA
REDACCION Y ADMINISTRACION: JARDINES, 3 - TOLEDO

Año 1

6 de Septiembre de 1937

Núm. 35

Llanes, el segundo puerto de Asturias, fué conquistado ayer

En Potes muchas personas han perdido la razón ante la ferocidad de los marxistas

Santander, 5.—(Por el Tebib Arrum).—No puedo contener mi indignación al comenzar esta crónica. Acabo de regresar de Potes, anteaer ocupado por nuestras tropas y hoy visitada por mí, y jamás he presenciado cuadro igual. Ni Amoreleta, ni Guénica, ni Caldas de Besaya, pueden compararse con los sucesos bárbaros cometidos en Potes.

El pueblo es un verdadero montón de escombros, donde aún hueman los restos de los edificios, incendiados sin ninguna excepción. Aún se ven, en el lugar donde se hacían las ejecuciones, los charcos de sangre ennegrecida de los asesinatos perpetrados con los presos; pensamos que no habían cometido más crimen que el de no ser marxistas y que fueron sacrificados en masa antes de huir los asturianos, sin piedad de ningún género. Son muchas las personas que en Potes han perdido la razón a causa del terror de los últimos días.

No se dará en el mundo un mejor ejemplo de barbarie que este de Potes.

Por no entristeceros, no puntualizo los horrores que he visto, pero repito que lo de Potes no ille-

ne par en la historia criminal de la horda roja.

Ayer parece que quisieron combatir esas hordas. Se ha comprobado que han recibido importantes refuerzos enviados del Oeste y del sector de Asturias, sobre todo, artillería y armas automáticas, a más de aviación, y a favor de estos elementos, trataron de detener nuestro avance. Pero los nuestros no estaban dispuestos a darles gusto y con arrojo indecible se lanzaron contra las líneas enemigas, escribiendo una de las páginas más gloriosas en un ataque en el que se llegó varias veces al cuerpo a cuerpo, distinguiéndose por su acometividad irresistible, el tercio de Navarra y el 2.º batallón de América, que con el cuchillo clavado y bombas de mano, sacaron de sus trincheras a los mineros asturianos, haciéndoles huir alocadamente y causándoles una enorme cantidad de bajas en el ataque y en la fuga. Tantas fueron estas bajas, que nuestros soldados, al llegar la noche, en vez de dedicarse al descanso, bien ganado tras una lucha tan ruda, tuvieron que velar durante casi toda la noche para dar piadosa sepultura a los centenares de cadáveres que

el enemigo dejó, como de costumbre, abandonados.

Cómo sea el impulso de los nuestros que dejaron copado e hicieron prisioneros, en varias líneas de trincheras, hasta 500 asturianos.

Tras de este violentísimo combate, prosiguió el avance nuestro, ocupándose por este sector la línea de Bonilla y La Calguera y el aeródromo de Llanes, en donde no se entró, por lo avanzado de la noche y se ha hecho en la mañana de hoy. Naturalmente que todos los pueblos que quedan a retaguardia de esta línea, han sido conquistados para España.

Hoy en la zona Sur, las columnas nuestras se dedicaron a la limpieza de la enorme cantidad de terreno conquistado estos días por nuestro avance y puesto ya a retaguardia, por la costa, se ocupó la ciudad de Llanes, continuando después el avance hasta la línea de Poo-Parres, que fué igualmente ocupada.

Llanes es una de las cuatro villas más importantes del principado de Asturias; la que sigue en categoría a Gijón. Pues Llanes es nuestro desde hoy. Lo decimos así, sin comentarios, sin echar las campa-

El avance nacional continuó hasta más allá de Llanes, alcanzándose la línea Poo-Parres

Boletín Informativo

Noticias recibidas en este Cuartel general hasta las veinte horas del día de hoy, 5 de septiembre de 1937:

EJERCITO DEL NORTE.—*Frente de Asturias.*—En el sector oriental fué ayer derrotado el enemigo en Torrellanos, castigándosele duramente y obligándole a retirarse tan precipitadamente que abandonó en el campo de la acción muchos muertos y heridos, que fueron recogidos por nuestras tropas. Se ocuparon todos los pueblos próximos a la costa hasta la línea La Portella, La Calguera y el aeródromo de Llanes.

Hoy ha proseguido nuestro avance hacia el Oeste; se ha ocupado Llanes, y a la hora de dar el parte, se había alcanzado la línea Poo-Parres. En la zona Sur, nuestras tropas se dedicaron a efectuar la limpieza de una gran parte de la zona recientemente ocupada.

El número de prisioneros y presentados pasa de 500. En el sector Occidental, sólo ha habido algunos tiroteos y cañoneos.

Frente de León.—Se ha llevado a cabo un reconocimiento por la carretera de Portilla a Vega de Liébana, estableciendo contacto las fuerzas de León con las de la parte occidental de Santander y recorriendo aquéllas los pueblos de Bejo, Enterría y Soberado, regresando a Vega sin novedad.

EJERCITO DEL CENTRO.—*Frente de Aragón.*—En el día de hoy, no ha variado la situación, habiéndose empleado nuestras tropas en la consolidación de las posiciones últimamente ocupadas y en rechazar todos los ataques del enemigo.

En los demás frentes, sin más novedades que la presentación en nuestras filas de 27 milicianos con armamento.

EJERCITO DEL SUR.—En el sector de Peñarroya, algunos tiroteos y cañoneos.

ADICION AL BOLETIN DE INFORMACION

Nuestro Servicio de Recuperación, que trabaja intensamente en la provincia de Santander, encontrando grandes dificultades para llevar a feliz término su labor, por la enorme cantidad de material de guerra abandonado por el enemigo y las dificultades que presentan los transportes, ha podido, sin embargo, dar ya un avance del material más importante que lleva recogido hasta ahora y que es el siguiente:

105 cañones en perfecto estado, de diferentes calibres; 22 carros de combate, entre ellos varios de modelo ruso con cañones; 230 ametralladoras; 450 fusiles ametralladores; 30.000 fusiles, la mayoría de calibre 7,92.

El Servicio de Recuperación continúa su labor, de la que se dará cuenta en días sucesivos, conforme vaya dando datos concretos del resultado de su trabajo.

Salamanca, 5 de septiembre de 1937.—Segundo Año Triunfal.—De orden de S. E. el Generalísimo, el general jefe de Estado Mayor, *Francisco Martín Moreno.*

La semana en el frente

No cabe un éxito mayor ni un ritmo más rápido. Las tropas invictas del Generalísimo han escrito, en el mapa montañoso, una brillantísima lección. Ahí ha de quedar, en los anales de la guerra, como ejemplo de cálculo, de presteza y de coordinación: tres sumandos felices que sólo pueden darse en un Ejército orgánico, científico y valeroso, como es el que conduce la mente selecta y original de nuestro gran Caudillo, Generalísimo Franco.

En la última glosa semanal quedaban las tropas de Dávila ocupando Santander; por el lado occidental habían avanzado un poco; el lado oriental de la provincia quedaba casi enteramente por nuestro, austrayendo sólo una breve horquilla de terreno que los rojos ocupaban.

¿Qué ha ocurrido en esta semana? Por el lado occidental ha ocurrido, nada menos, que nuestros ejércitos han plantado bandera en toda aquella enorme extensión. Puede decirse que esta semana el brío, la ciencia y la fe de los nuestros han incorporado a la España nacional la mitad izquierda de la provincia santanderina. Por eso escribíamos al comenzar: no cabe un éxito mayor ni un ritmo más rápido. ¿Está justificado ese júbilo nuestro?

Pues aún no ha parado, con eso, el mérito y el impulso de aquellos valientes. Y no ha parado porque no sólo, en estos días, se ocupó ese extenso trozo de la provincia de Santander, sino que nuestros bravos mozos, conducidos y alentados por un gran haz inteligente de jefes—Dios guarde a todos—; no sólo conquistaron la provincia, sino que pusieron

planta, irrumpiendo como tromba irrefrenable, en las tierras asturianas.

Allá están los nuestros. Es increíble. Pero la realidad, frente a toda la cabalgata brabucona de los mineros, es que estamos ya en Asturias y que la espada certera del Gran General que a España guía, teje en el aire, a la hora actual, el golpe postrero de la victoria entera.

Por el lado oriental de Santander nuestros soldados limpian de rojos la horquilla que antes decíamos. El parte del martes lo decía textualmente: «han seguido limpiando la zona comprendida en la carretera general de Bilbao a Santander, entre Collindres y Santander». Son tan rápidas y tan audaces las maniobras de los nacionales, que forzosamente han de producirse bofas y entrantes, que fatalmente se cierran y estrangulan con éxito magnífico.

Por Aragón ha seguido la presión roja. Han acumulado allí grandes contingentes de material y de hombres, y, testarudamente, golpean sobre nuestras posiciones. Nada consigieron, si no es una enorme pérdida a modo de la que en Brunete sufrieron. Eso por lo que afecta el norte del Ebro; en cambio, por el sur de este río, nuestras columnas avanzan, siquiera sea lentamente por la densidad enemiga que tienen frente a ellos. La presión ha cedido, y los nuestros avanzan. Esperemos con ilusión.

Cosa análoga ocurrió por el Sur, señaladamente por Sierra Nevada y por el sector de Peñarroya. Nada tampoco lograron. Es afán de desquite, que nunca logran. ¿Cuándo se convencerán de lo inútil y suicida de su afán de resistir?

nas al vuelo, aunque valga entodos los aspectos y, desde luego, en el militar, por cien veces lo que puede valer Belchite, salvo que Belchite se ha agrandado por la resistencia heroica que siguen haciendo nuestros soldados, verdaderos numantinos en este caso; y en Llanes, ayer los rojos no han tenido coraje para resistir nuestro ataque ni siquiera un par de horas. Pero es que, además, la gente no se ha dado cuenta que desde el 26 en que entramos en Santander, el avance que hemos realizado hacia Asturias, representa no menos de 90 kilómetros en sentido de Este a Oeste por 40 en sentido Norte-Sur. Y

también decimos esto, sin echar las campanas al vuelo y sin creer que hemos puesto una pica en Flandes.

Esta es la gran diferencia que va de nuestros éxitos efectivos a los éxitos imaginarios y dudosos que se quieren apuntar los rojos; pero como nosotros tenemos costumbre de apuntarnos a diario, pues lo decimos así, como si no tuviera nada de particular, como la cosa más natural del mundo.

Sin embargo, yo os diré en concreto que está conquista de Llanes viene a ser como la alabonada postrera del éxito final que nos aguarda en Asturias.